

DIARIO

DE PALMA



marzo de 1813

Los quarenta Mártires. = Témpora.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ATMÓSFERA
7 de la mañana.	9 grad.	28 p. 6 1	E. sereno.
12 del día.	12 grad.	28 p. 6 1	E. Idem.
5 de la tarde.	10 grad.	28 p. 6 1	F. Idem.

CATALUÑA.

Manresa 25 de febrero.

De Condé de Francia avisan haber transitado por allí de regreso á su córte el embaxador del Gran Turco con toda su comitiva ó servidumbre; y quantos comerciantes de la media luna se encontraban en Paris. Esperamos que de un correo á otro se nos anuncie haberse ya roto las hostilidades entre aquellos dos imperios.

Vich 27 de febrero.

Por relacion de un sugeto que ayer vino de Olot se sabe, que los enemigos no sólo fueron rechazados en las inmediaciones de Vallfogona por nuestras tropas, sino tambien obligados á regresar á aquella villa, en donde entraron mas de 105 heridos que fueron transportados á Gerona: añade que á su salida que fué la tarde del 25 los vándalos permanecian reunidos en Olot y sus inmediaciones.

Por carta de la frontera sabemos que por Tolosa pasan bastantes tropas que de España se dirigen al Norte.

Hacen correr los franceses de que firman la paz con España, y que FERNANDO casa con una parienta de Napoleon.

Parece que el rey de Prusia va á Francia, y segun el acompañamiento será en calidad de preso.

Berga 1.º de marzo.

El 23 del próximo pasado mudaron los enemigos la guarnicion del punto de Moncada, para cuya operacion salieron de Barcelona más de 200 hombres. Tambien reforzaron por la noche con 100 hombres la guarnicion del puente de Molins de Rey.

El 24 los de Olot en número de 3 á 400 hombres hicieron una tentativa sobre Ripoll con el objeto, segun se dice, de contribuciones; pero fueron batidos y escarmentados por nuestras tropas entre Vallfogona y Ridaura, desde donde se retiraron con muchos *perrotos* heridos.

Los de la Cerdaña que por la sola noticia de subir tropas nuestras á Ripoll dexaron los puntos de Das, Alp y Guils, retirándose á los pueblos de Ager, Ix y Vilallobent, habiendo dexado en el fuerte de Puigcerdá 400 hombres, permanecen en los mismos puntos, y no es poco su miedo. Hay mucha vigilancia para impedir la desercion, y á pesar de ella son pocos los días que no se pasen algunos.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Errores de imprenta en el diario de ayer.

1.ª 5.ª pie dice *paciendia*, debe ser *paciencia*.

2.ª 7.ª pie dice *dexaq*, debe ser *dexar*.

3.ª 6.ª pie dice *granos*, debe ser *grano*.

4.ª 7.ª pie donde dice *unn*, diga *una*.

5.ª 4.ª pie dice *respe.able*, debe ser *respetable*.

Idem 3.ª pie diga *alcanzado*.

En la ítem *Amón*, diga *Amán*.

En la ítem *englon* 12 dice *la ha conocido*, debe ser *lo ha conocido*.

Artículo inserto en el diario de Mallorca de 7 del actual por el enemigo de los rentistas.

¡Que fea, que negra, que cacarañada es la adulacion! *El enemigo de los rentistas* es el enemigo de todos los hombres por profesion, misantropo, pero amigo de todos los empleos que los

hombres obtienen, adulator de la autoridad, despreciador de las personas: ya lo conoce el Sobrino de su Tio.

¡Miserable! no le ha visto la cara al actual Intendente, sino una vez, cierto es, porque, como los novicios baxa los ojos para obtener la gracia del guardian, y porque no suele mirar á la cara jamas el tímido y servil. Aun suponiendo que sea legítima por legítima razon la actual escasez, ¿por qué no se dá el trigo al precio corriente en la actual vicisitud. Entónces seria fundado el argumento de que se daba á escoger: y ¿qué paciencia cabe en el que no tiene que comer para esperar que haya dinero? ¡El *anti-rentista*, buena plepa! y me huele á letrado (por apodo), quiere disculpar un delito por otro mayor: los antecesores del Señor Abaurrea nos dexaban en *ayunas*, esto era peor que lo que hace dicho Señor, pero ¿es buena razon para hacer un perjuicio como dos, el que otro lo hacia como quatro? por esta regla muchos reos quedarian impunes alegando que otros han sido mas reos. No fueron los antecesores del Sr. Abaurrea los que nos dexaban en *ayunas*, sino la junta cruel é inhumana, la memorable junta superior que :::- pero ya murió, descansa en el seno de su *egoismo*, y no, no le recemos un *padre nuestro* como los que reza el palista y devoto *enemigo*.

Pero es muy singular que se queixe el buen *Aguilera* de aquello de *Sultan*, y el pobrete incurre en suponer al Sr. Intendente interino Sultani-imo entre todos los de Asia y Africa, pidiéndole no se desanime ni se enfade, no sea que paguemos culpas ajenas los que nos conformamos &c. ¡Ola! con que el Sr. Intendente ¿podrá vengarse con no darnos nada? ¿con qué es un arbitro sobre las leyes, los legisladores y el supremo gobierno? asi lo cree el *enemigo* ó el diablico *contra rentistas*: ¡lucidos estamos! supone nada ménos que un hombre pueda ser déspota arrostrador de las leyes y la justicia: esta si es *doctrina* oriental; estos si, *insultos* y *sarcasmos* garrafales; estas si, *invectivas* contra su mismo cliente. Le reza un *padre nuestro* cada dia, y aun no se contenta; mezquino infeliz! ¿qué le falta á este vindicador para ser un negrito de Angola sino el zarcillo en las narices? y ¡á declamar se atreve el mismo al público como corifeo de los liberales, como el baluarte de la Constitucion! Dele, dele de comer el Sr. de Abaurrea, y pasen carros y carretas atropellando la igualdad ante la ley, y todos los artículos del sagrado código; sufran vexaciones, y desdoras los demas, y sugetense como el buen *Aguilera* á la servidumbre.

Quitese la máscara , presentese con hábito de donado de monjas , y diga , *viva Godoy* , en lugar de *viva la Constitucion* , implore los auspicios del Sr. Abaurrea , y cuentese feliz aunque sea recogiendo la sopa y las migajas en una ortera, Seguramente que no le tocará un maravedí del zurroncito del = *Sobrino de su Tio.*

A V I S O.

En la calle de la Justicia , casa de la Igualdad , hay una academia en que se enseña el decoro que se merecen y con que debe tratarse á los generales , ministros de la audiencia nacional , y demas personas de carácter. En dicha academia se dan reglas fixas é invariables para obtener recursos sin necesidad de la especulacion de *trigo moneda* , que con tanto desdoro como injusticia ha circulado el caballero Intendente. = *A. X.*

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Ibiza en un dia, los patrones catalanes Estéban Binali bombardarda San Gabriel . con 3 pasajeros y tocino ; y Pedro Colomer laud Sta. Tecla , con madera.

De Salou en 3 dias , el patron Jayme Palmé Mallorquin , xavega S. Antonio con 4 pasajeros , vino y aguardiente.

De Vilanova en 1 dia , el patron Vicente Mora Valenciano, laud el Sto. Christo , con 25 pasajeros.

De Canet en 5 dias , el patron Jayme Maña Catalan , laud las Almas , con 2 pasajeros y madera.

De Cambrils en 3 dias , el patron Christobal Mayol Catalan, laud Ecce-Homo , en lastre.

De Alexandria en 29 dias , el Capitan Manuel Ganba Ingles, polacra Manuela con trigo.

De Puerto Especie en 34 , el capitan Andrea Demetrio Otomano , polacra S. Nicolás , con 3000 quarteras de trigo.

De Cerdeña en 5 dias , el capitan Juan Bautista Boso Ingles, xaveque Invencible , con trigo , cebada y garbanzos.

De idem en 5 dias , el capitan Bartólome Secarigo Ingles, Bergantin Vigilante , con trigo y cebada.

De Calleri en 4 dias , el capitan Juan Bautista Siluna Ingles, polacra Parentela con 5 pasajeros y trigo.

Aviso. Por las muchas ocupaciones de esta imprenta no ha podido salir hoy el número 6 del *Amigo de la verdad Traggia* , pues se avisará por este periódico el dia que saldrá.

M A L L O R C A :

En la imprenta de Brusi , costa den Brós , núm. 2.